



S'inscrire à la newsletter

ZOOM



Élimination du paludisme : la Paho confirme son soutien à la Guyane



La France s'est engagée à éliminer le paludisme de son territoire dans les prochaines années. L'Organisation Panaméricaine de la Santé (OPS) est venue en Guyane, à la mi-novembre, pour rencontrer les acteurs et observer les initiatives prises pour y parvenir. Plusieurs travaux seront menés l'an prochain, notamment pour permettre une utilisation plus large de la primaquine.

Il est des circonstances malencontreuses. Au moment où plusieurs responsables de l'Organisation Panaméricaine de la Santé (OPS/Paho) étaient en Guyane pour constater les efforts entrepris pour éliminer le paludisme du territoire, le Centre Délocalisé de Prévention et de Soins (CDPS) de Saint-Georges signalait plusieurs cas dans la commune. A ce jour, une vingtaine en quatre semaines. La survenue de ces nouveaux cas ne change rien à la trajectoire engagée



par le gouvernement début 2022 : celle de l'élimination du paludisme du territoire à brève échéance ([**lire la Lettre pro du 16 février 2022**](#)).

En 2005, la Guyane comptait 4 500 cas par an. Depuis, leur nombre a été divisé par plus de trente pour s'établir entre 100 et 150 par an. Avec la survenue de six cas à Matoury, en juin, la perspective d'être certifié territoire exempt de paludisme en 2025 s'est éloignée : l'OMS exige trois années consécutives sans transmission autochtone. L'objectif est désormais de n'en avoir aucun cette année-là et les deux suivantes, pour être certifié en 2028. Pour cela, plusieurs chantiers majeurs seront menés l'an prochain, notamment en termes d'accès aux soins : pérennisation de Malakit, déploiement d'un test rapide G6PD, autorisation de mise sur le marché de la primaquine, mise en place d'une stratégie de recherche active de cas ou encore création d'un système d'information épidémioclinique (lire ci-dessous).



Le 15 novembre, lors d'un comité de pilotage avec les acteurs de la lutte contre le paludisme en Guyane, à Matoury, Blanca Escribano, conseillère en charge de l'élimination du paludisme au siège de l'OPS, à Washington (Etats-Unis), a salué « un moment important pour tout le territoire, mais aussi pour les Amériques ». Cette rencontre ponctuait une semaine de visite sur le terrain : visite du laboratoire du Chog, de l'unité des maladies infectieuses et tropicales et du laboratoire du CHC, rencontre avec la coordination des CDPS et avec l'équipe du centre de santé de Saint-Georges, observation d'une campagne de recherche active de cas à Régina... D'ici à la fin de l'année, la Paho transmettra son rapport à l'ARS, avec ses recommandations.

« Nous sommes très fiers que la Guyane se soit engagée dans cette initiative, a conclu Solange Kobi-Jacksonm, conseillère santé familiale et communautaire à la Paho. Il y a la volonté politique mais si les acteurs n'avaient pas été impliqués, nous n'en serions pas là. Vous pouvez compter sur le soutien de l'OPS. Nous continuerons de vous apporter un soutien technique et nous serons très heureux de revenir en Guyane pour célébrer cette élimination du paludisme sur le territoire. »

De nombreux chantiers en 2024



Ces derniers mois, de nombreux groupes de travail ont réuni les acteurs de la lutte contre le paludisme, autour de Virginie Cébrian, en charge du programme d'élimination du paludisme à l'ARS. De nombreuses thématiques ont été abordées : surveillance épidémiologique, diagnostic biologique, prise en charge médicamenteuse, lutte antivectorielle, prévention et éducation à la santé, pilotage et animation du programme d'élimination du paludisme, déclinaison de la stratégie par niveau de transmission. L'année 2024 sera marquée par plusieurs chantiers.

Le premier est la pérennisation de Malakit en tant que programme de santé publique. Malakit est ce projet de recherche mené par l'hôpital de Cayenne auprès des orpailleurs clandestins et dont la Lettre pro vous a parlé à plusieurs reprises. Il regroupe un programme d'information et d'éducation à la santé auprès des garimpeiros, la formation à l'utilisation de kits d'autodiagnostic et d'autotraitement contre le paludisme, et la mise en place d'équipes de terrain pour suivre les patients sur les bases arrière de l'orpaillage clandestin, aux frontières est et ouest de la Guyane.

L'Agence Régionale de Santé souhaite également soutenir le déploiement de test rapide G6PD. La mesure de l'activité de cette enzyme est obligatoire pour pouvoir administrer la primaquine. Un test rapide existe. Il est en cours d'évaluation par Yassamine Lazrek-Sandot, adjointe de Lise Musset au laboratoire de parasitologie de l'Institut Pasteur de Guyane. Actuellement, les résultats des tests G6PD sont disponibles en trois semaines, retardant d'autant la mise en place du traitement.

Il en découle le troisième chantier qui sera d'obtenir une autorisation de mise sur le marché (AMM) pour la primaquine. Actuellement, celle-ci bénéficie d'une autorisation d'accès précoce (AAP, ex-ATU).

D'autres chantiers ont trait à la prévention et au suivi épidémiologique. Il s'agira notamment d'intégrer une approche communautaire en termes de prévention. L'objectif est notamment d'amener la population à modifier ses comportements vis-à-vis du paludisme autour de trois messages principaux :

- Il faut consulter dès les premiers symptômes ;
- Le paludisme se traite ;
- Il faut prendre son traitement jusqu'au bout.

En la matière, plusieurs **vidéos viennent d'être réalisées** dans le cadre du projet Curema.



Une stratégie de recherche active de cas sera également mise en place, à chaque fois que surviendront des cas groupés et autochtones de paludisme en Guyane. Il ne s'agira plus d'attendre que des personnes malades se fassent tester mais de chercher les cas y compris chez des personnes asymptomatiques. Durant la visite des responsables de la Paho, l'équipe mobile de santé publique en communes (Emspec) a mené deux opérations à Régina. Une centaine de personnes ont été dépistées. Tous les résultats ne sont pas encore tombés mais les premiers ne faisaient apparaître aucun nouveau cas.

La fin 2024 verra également la création d'un système d'information épidémioclinique, géré par l'Agence Régionale de Santé. Il permettra de centraliser le parcours patient, du test paludique jusqu'aux mesures de gestion des cas (lutte antivectorielle, recherche active de cas, surveillance...) en passant par la prise en charge du patient.

EN BREF

◆ Consommation d'antibiotiques en ville : la Guyane revenue au niveau d'avant-Covid



Après un creux pendant la crise sanitaire liée à la pandémie de Covid-19, la consommation d'antibiotiques en ville est revenue l'an dernier à son niveau de la période 2017-2019, en Guyane, selon des **données publiées par Santé publique France**. Cette tendance à la hausse se vérifie partout en France. SpF vient de publier une analyse pour la période 2012-2022 et un **Bulletin épidémiologique hebdomadaire consacré au sujet de**

l'antibiorésistance.

Chez nous, la consommation et la prescription d'antibiotiques dans le secteur de ville a connu une baisse de l'ordre de 16 % entre 2012 et 2017. S'en est suivie une période de stabilisation, jusqu'en 2019. Les années 2020 et 2021, marquées par la crise sanitaire, ont enregistré une forte baisse avant que la consommation et la prescription d'antibiotiques ne retrouvent, l'an dernier, leur niveau de 2017-2019. Si la consommation d'antibiotiques est globalement plus faible en Guyane qu'au niveau national, des travaux en cours pour sur la prescription en ville tendent à montrer une consommation supérieure pour certains antibiotiques auprès de certaines tranches d'âges de patients. En avril, un article du Dr Flaubert Nkontcho dans l'**American Journal of Tropical Medicine and Hygiene** montrait, en Guyane, une augmentation de 40 % de la résistance des entérobactériales à l'association amoxicilline/acide clavulanique entre 2015 et 2019.

◆ Une journée de formation pour les membres de DrépaGuyane



Samedi 18 novembre, une grosse vingtaine de membres de l'association DrépaGuyane se sont retrouvés à Iracoubo, pour une journée de formation, autour de leur présidente Marie-Elise Armoudon-Fleret. Le Pr Narcisse Elanga a effectué de nombreux rappels sur la maladie, qui touche environ un nouveau-né sur 200 en Guyane et environ 2 000 personnes au total. « Chaque année, environ 40 nouveaux enfants naissent drépanocytaires. Le taux augmente d'année en année dans toute la France. » Si environ 10 % de la population guyanaise est porteuse du gène, la répartition n'est pas uniforme sur le territoire : davantage d'habitants en sont porteurs dans l'Ouest, entre Saint-Laurent du Maroni et Grand-Santi. Cette présentation a été l'occasion pour le pédiatre de poser des questions aux patients et de lancer la discussion.

Martha Marmot, coordinatrice des soins au centre intégré drépanocytose de l'hôpital de Cayenne (CID) a détaillé l'organisation du centre, ses missions et son activité. Créé en 2014, il a vu le nombre de patients pris en charge augmenter de 60 % en moins de dix ans : 479 à son ouverture, 765 cette année. Plus d'une vingtaine d'articles ont été publiés dans des journaux scientifiques, avec comme objectif de « trouver de nouvelles perspectives thérapeutiques ». Martha Marmot a également présenté les projets du CID : mieux préparer avec les patients la transition du service de pédiatrie vers l'unité des maladies infectieuses et tropicales (Umit), mettre en place des ateliers d'hypnose et recruter un psychologue.

Enfin, les participants ont pu échanger avec Glawdys Benth, première patiente-experte du territoire pour la drépanocytose. Celle-ci vient de terminer sa formation. L'objectif des patients-experts est de pouvoir mobiliser leur expérience pour la transformer en expertise au service des patients, des proches aidants et des équipes de soins, de développer et de renforcer leurs compétences dans le champ de la démocratie en santé, notamment dans la conduite de plaidoyer et la représentation au sein d'instances, d'intervenir et communiquer selon une « perspective patient » auprès de différents publics et institutions. La Lettre pro aura l'occasion de vous en parler plus longuement.



◆ Une étude pour mesurer l'impact du stress



Depuis plusieurs années, les Pr Hatem Kallel et Jean Pujo, chef de pôle soins critiques et chef du Samu-urgences à l'hôpital de Cayenne, écrivent sur le stress des professionnels de santé (Lire par exemple la [Lettre pro du 30 juillet 2021](#)). Avec plusieurs de leurs confrères du CHC, de l'université d'Indonésie et de l'université de Sfax (Tunisie), ils présentent les résultats d'une expérience sur des rats de laboratoire, dans [Frontiers in Behavioral Neuroscience](#).

Pendant vingt et un jours, ils ont soumis trois groupes de rats mâles sains à des facteurs de stress : privation de nourriture et d'eau, illumination permanente et natation forcée. Ils ont mesuré les biomarqueurs du stress, les paramètres biologiques et les lésions de l'ADN, puis ont comparé les résultats avec ceux d'un groupe témoin. « Cette étude sur un modèle animal vise à reproduire les conditions de travail des soignants et à déterminer leur impact sur le cerveau », expliquent-ils.

Toutes les analyses ont montré de très forte variation avec le groupe témoin. A quoi ce sont ajoutés « des changements de comportement et un syndrome de type dépression chez tous les rats stressés, soulignent-ils. Des conditions stressantes telles que l'environnement de travail des soignants peuvent déclencher plusieurs processus physiopathologiques conduisant à des troubles oxydatifs, neurochimiques et hypothalamo-hypophysio-surrénaux. Ces changements peuvent évoluer vers des lésions cellulaires et l'apoptose dans le cerveau et déclencher des troubles psychologiques et physiques. »

◆ Portes ouvertes à l'épicerie sociale de l'Akatij

L'association Akatij a le plaisir de vous convier à la journée **portes ouvertes** de son **Épicerie sociale et solidaire**.
Venez découvrir les missions et activités de l'épicerie mais aussi participer, si vous le souhaitez, à l'une d'entre elles !

PROGRAMME

- **Toute la matinée**
Visite des lieux et retrait de dossiers d'inscription
- **9h**
Accueil
- **9h30 - 12h**
Ateliers ouverts à tous
 - Atelier 1: Atelier couture
 - Atelier 2: Atelier culinaire
- **12h - 13h**
Buffet partagé et vente de produits

Inscriptions conseillées: tipagra@akatij.fr

Adresse:
20 av Sarraute,
Pointe à Pitre, 97200 Kourou

Il y a un an, l'Akatij a ouvert l'épicerie sociale et solidaire Ti Pagra Soliso, à Kourou. Outre une activité classique de vente de produits de consommation courante à petits prix à des bénéficiaires admis sur critères socio-économiques, l'épicerie organise des ateliers santé-prévention, financés par l'ARS ([lire la Lettre pro du 24 octobre](#)). Des portes ouvertes se tiendront le 12 décembre, de 9 heures à 13 heures, place Isaac-Newton. Des ateliers couture et culinaire seront proposés à partir de 9h30.

Inscriptions conseillées à tipagra@akatij.fr.



■ Présentation de la télé-expertise en dermatologie pour les Idel



La plateforme de télé-expertise en dermatologie est aujourd'hui opérationnelle. Elle permet aux professionnels de santé d'obtenir un avis médical du service de dermatologie du Centre Hospitalier de Cayenne. Le Dr Romain Blaizot, qui a déjà présenté ce service aux médecins libéraux mi-septembre ([lire la Lettre pro du 15 septembre](#)) indiquait que « la télé-expertise peut servir à tous les cas de dermatologie, et principalement aux pansements et aux plaies chroniques ». L'ARS et le GCS Guyasis organisent une démonstration à destination des infirmiers libéraux. Elle se déroule ce soir à 19h30 et pourra être suivie [via Teams](#).

Par ailleurs, le Dr Romain Blaizot signale que désormais :

- Les avis dermatologiques seront donnés via Comudoc. Le professionnel souhaitant solliciter un avis doit simplement créer son compte sur la **plateforme Comudoc**. Le médecin est rémunéré jusqu'à quatre demandes d'expertise par an et par patient.
- Les messages à l'attention du service de dermatologie du CHC doivent être adressés à **dermatologie.dermatologie@ch-cayenne.mssante.fr**. L'ancienne adresse ne doit plus être utilisées pour les données confidentielles.

[Lien de connexion Teams ICI](#)

Suivre la réunion par téléphone : 01 78 96 95 47. ID de réunion : 576 110 3#.

Actus politiques publiques santé et solidarité

■ Aurélien Rousseau au Congrès des maires de France



Aurélien Rousseau s'est rendu mercredi au congrès annuel organisé par l'Association des Maires de France (AMF). Le ministre de la Santé et de la Prévention a participé à la table ronde sur l'accès aux soins intitulée : « L'organisation locale au secours de la défaillance nationale. » De nombreux élus ont demandé plus de moyens et surtout de médecins, tout en reconnaissant des avancées comme la création des maisons de santé pluriprofessionnelles (MSP). Ils ont rappelé que 87 % de la population vit dans un désert médical, 6,7 millions de

Français n'ont pas de médecin traitant, avec de fortes disparités entre les territoires.

Le ministre a répondu globalement à l'ensemble des interpellations : « Cette situation, nous y sommes collectivement. J'entends, ici, que tout ne va pas bien et que la réalité de la vie des gens n'est pas un décor. Nous devons donc inventer, collectivement. Dire que tout va fonctionner du premier coup serait faux. Mais ce qui est certain est que ça bouge beaucoup ! Il n'y a pas de place pour la fatalité. »

« Il faut aller au bout des compétences de chacun », a poursuivi Aurélien Rousseau, s'appuyant sur les généralisations lancées dans le dernier projet de loi de financement pour la Sécurité sociale (PLFSS), dont le déploiement de la réalisation par les pharmaciens des tests rapides d'orientation diagnostique (Trod) et de la délivrance dans la foulée d'antibiotiques contre l'angine et la cystite. « Nous aurions fait cela il y a un an, nous nous serions fait démantibuler. Et les pharmaciens ont la banane, parce qu'ils ont les compétences, pas parce qu'ils se prennent pour des médecins ! »

Face à des élus qui, pour attirer les médecins, redoutent une « course à l'échalotte », le ministre a réaffirmé son opposition à la régulation des installations. Il a encouragé le développement des stages dans différents territoires pour les étudiants en médecine, l'aide à l'installation du conjoint...

Enfin, il a fixé deux limites : « Je ne validerai jamais une fermeture de service ou d'hôpital pour des raisons financières (...) Tant qu'on peut garder un service ouvert, on le gardera ouvert. Et je ne laisserai jamais ouvert un lieu si je n'acceptais pas que l'un de mes trois enfants s'y fasse soigner. »

Offres d'emploi

- Le groupe SOS solidarités recrute, pour sa maison d'accueil spécialisé (MAS) de Kourou :
 - Un **psychologue** (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)



- Un **psychomotricien** (CDI, temps plein). Consulter l'offre et candidater.
 - Le groupe SOS solidarités recherche, pour son centre de prise en charge des auteurs de violences conjugales (CPCA) de Cayenne, un **éducateur spécialisé**. Consulter l'offre et candidater.
 - Dans le cadre de son accroissement d'activité, le groupe SOS jeunesse recrute, pour son institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (Itep) de Roura :
 - Un **éducateur spécialisé diplômé** (CDI, temps plein) ;
 - Un **éducateur spécialisé chargé de suivre des situations complexes** (CDI, temps plein, à pouvoir en janvier) ;
 - Un **éducateur scolaire** (CDI, temps plein) ;
 - Un **éducateur sportif** (CDI, temps plein) ;
 - Un **surveillant de nuit** (10,5 heures par semaine).

Contact : itep.felix-eboue@groupe-sos.org, 0594 31 07 07 (standard) et 0694 27 66 66 (Marion Poupon, chef de service).

Agenda



Aujourd'hui

► **Soirée d'information sur la prise en charge de l'arrêt du tabac**, organisée par les laboratoires Pierre Fabre et la CPTS, à 20 heures à la Domus Medica, à Cayenne. Inscriptions : <https://www.cpts-centre-littoral.fr/blog/soiree-dinformation-prise-en-charge-de-larret-du-tabac/>

► **Présentation de la télé-expertise en dermatologie**, à destination des infirmiers libéraux, à 19h30, via Teams. Lien

de connexion disponible auprès de l'URPS infirmiers. [Cliquez ici pour rejoindre la réunion](#)

► **Séminaire Pasteur** : « Tracking emerging and reemerging viruses in Brasil », par Marielton dos Passos Cunha, sous le carbet de l'Institut Pasteur, à Cayenne, à 15 heures.

► Journée mondiale contre le sida :

- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Ader et l'Akatij, sur la ZAC de Soula, à Macouria.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Ader, au village PK6, à Kourou, de 9 heures à 12 heures.
- Atelier sur les représentations du VIH/sida, en matinée, au local d'Ader, à Kourou.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Aides, à Bakalycée, à Saint-Laurent du Maroni, de 18 heures à 21 heures.

Demain

► Journée mondiale contre le sida :

- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Entr'aides, au Village chinois, à Cayenne.
- Stand de prévention en santé sexuelle, avec Ader, à la maison France services d'Iracoubo.

► **Anniversaire et inauguration des nouveaux locaux de l'ADPep**, ZA Cabalou, à Kourou. Inauguration de l'antenne à 15 heures. Allocutions, présentation d'activités, visualisation de développement, présentation des projets de l'antenne et visite des locaux.

Jeudi 30 novembre

► **Conférence sur la fragilité et la perte d'autonomie**, à destination des professionnels, organisée par la Maia de Guyane, réseau de gérontologie, de 9 heures à 14 heures, au pôle culturel de Kourou. Inscriptions : mc.nivet@maia-guyane.org. De 12 heures à 12h45, webinaire du Pr Bruno Vellas, chef de service de médecine interne et gériatrie au CHU de Toulouse, sur le

programme Icope de l'OMS, basé sur le dépistage, la surveillance et le suivi des six fonctions essentielles au maintien de l'autonomie (vision, audition, cognition, mobilité, état psychologique et nutrition) et présentation de la place du médecin et de l'infirmier dans la prise en charge..

Inscriptions : <https://events.teams.microsoft.com/event/bc406462-b283-4e15-8cf1-413ea2faf236@1d7409a4-160b-42f7-a4d9-b876b0277d2d>

► **Journée mondiale contre le sida :**

- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Ader, au local de Papakaï, à Kourou.
- Emission dédiée à la Journée mondiale contre le sida, sur Kam Radio, de 18 heures à 19 heures, avec le Cegidd du Chog et le réseau Kikiwi, à Saint-Laurent du Maroni.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Aides, à Saut-Sabbat, à Mana.

Vendredi 1er décembre

► **Conférence sur la fragilité et la perte d'autonomie**, à destination du grand public, organisée par la Maia de Guyane, réseau de gérontologie, de 9 heures à 14 heures, au pôle culturel de Kourou. Inscriptions : <https://events.teams.microsoft.com/event/bc406462-b283-4e15-8cf1-413ea2faf236@1d7409a4-160b-42f7-a4d9-b876b0277d2d>

► **Journée mondiale contre le sida :**

- Porteur de parole avec SIS et Médecins du Monde, sur la place des Palmistes, à Cayenne.
- Stands d'information et de prévention avec SIS, sur le marché de Cayenne.
- Maraude de prévention avec proposition de dépistage au local de Médecins du Monde, à Cayenne.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec le Cegidd du CHC, aux urgences.
- Village santé nocturne avec Entr'aide et SIS, rue Madame-Pichevin, à Cayenne, de 16 heures à 22 heures.
- Stand d'information et de sensibilisation, à la Maison des adolescents de Cayenne, de 10 heures à 17 heures.
- Maraude et stand de dépistage au local d'Ader, à Kourou.
- Sensibilisation et prévention en milieu festif avec Ader, au Club Nova, à Kourou.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec l'Akatij, au Csapa, à Kourou.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Aides, Yana Colors et le réseau Kikiwi, de 16 heures à 20 heures, devant le marché de Saint-Laurent du Maroni.
- Stand d'information et de prévention, avec le Cegidd du Chog, dans le hall d'accueil de l'hôpital, de 9 heures à 12 heures. Expo photos avec Aides.
- Animation Tumeplay, avec le Cegidd du Chog, à la Mission locale.
- Stand d'information et de prévention, avec l'Akatij, à Super U Saint-Laurent du Maroni, de 9 heures à 14 heures.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec Aides, devant la pharmacie de la Mairie, de 9 heures à 12 heures.
- Stand de prévention et atelier Nou pa ka jwé, avec l'Emspec, toute la journée au CDPS de Grand-Santi.
- Stand de prévention et dépistage par Trod avec l'Emspec, de 8h30 à 12 heures, au CDPS de Saint-Georges.
- Stand de prévention, sur la place Romain-Garros, à Saint-Georges, avec ID Santé, Daac, le CDPS et l'Emspec, de 17 heures à 22 heures.

Samedi 2 décembre

► **Salon des métiers et des formations du social et du paramédical**, de 8 heures à 17 heures, au CAIT de Saint-Laurent du Maroni.

► **Gala de l'Adapei**, dans le cadre de la Semaine européenne de l'emploi des travailleurs en situation de handicap et de la Journée internationale du handicap, de 19 heures à 3 heures, au restaurant universitaire, à Cayenne. Présentation de l'exposition « Sublimer nos différences ». Inscriptions : <https://www.helloasso.com/associations/adapei-guyane/evenements/gala-de-solidarite-2023-2>

► **Journée mondiale contre le sida :**

- Café prévention, de 8 heures à 10 heures au CSP de Soula, à Macouria, puis dépistage Trod de 10 heures à 13 heures, avec Ader.

Du mercredi 6 au vendredi 8 décembre

► **Journées d'étude** de l'Association guyanaise des psychologues, au CGOSH à Cayenne, sur le thème « Ça bouge dans la famille... Crises et réaménagement familiaux ». Inscriptions : helloasso ou à agp.jef4@gmail.com.

Jeudi 7 décembre

► **Séminaire Pasteur** : « Traitement antipaludique et G6PD », par Yassamine Lazrek, à 15 heures sous le carbet de l'IPG, à Cayenne.

Samedi 9 décembre

► **Salon des métiers et des formations du social et du paramédical**, de 8 heures à 17 heures, à la Maison des cultures et mémoires de Guyane, à Rémire-Montjoly.

Mardi 12 décembre

► **Portes ouvertes** de l'épicerie sociale et solidaire Ti Pagra Soliso, de 9 heures à 13 heures, place Isaac-Newton, à Kourou. Inscriptions conseillées à tipagra@akatij.fr.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour



Les moustiques raffolent des endroits où l'eau stagne. C'est là qu'ils pondent leurs larves. Pensez à vider les eaux stagnantes pour lutter contre les moustiques et contre la #dengue !

Consultez tous les numéros de La lettre Pro

Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI
Conception et rédaction : ARS Guyane Communication
Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)